

## DEMOCRACIA REPROBADA; ¿EL SISTEMA O LOS LÍDERES?

Escrito por Editor

Lunes, 07 de Noviembre de 2011 00:47 - Actualizado Lunes, 07 de Noviembre de 2011 10:26

---

Escala Crítica/Columna diaria

- \*Una pobre aprobación al gobierno, no a gobernantes
- \*Aunque México está abajo, Calderón tiene buen puntaje
- \*Esta semana deciden los López Hernández quién va

Víctor M. Sámano Labastida

SÓLO CUATRO de cada diez mexicanos consideran que la democracia es el mejor sistema de gobierno. Desencantados por el resultado de la gestión pública, únicamente el 17% de los encuestados afirma que se gobierna en beneficio de todo el pueblo. Sin embargo, a pesar de esos preocupantes datos, el presidente Felipe Calderón ocupó el cuarto lugar en la evaluación de los liderazgos en América Latina. ¿Qué falla?, ¿basta cambiar de protagonista o debemos cambiar de obra?

Recientemente fueron dados a conocer los resultados de un estudio de la Corporación Latinbarómetro, organización con sede en Santiago de Chile que desde 1995 comenzó a realizar encuestas en 18 países para investigar “el desarrollo de la democracia, la economía y la sociedad en su conjunto, usando indicadores de opinión pública que miden actitudes, valores y comportamientos”. Según explican.

### LATINBARÓMETRO, DATOS

EN ESTOS DÍAS, los actores políticos mexicanos se acusan del “fracaso de la reforma política”. Otra reforma más que nace trunca. Unos a otros se acusan de violar los códigos de la contienda electoral y de atentar ya no contra la transparencia del conteo de votos –como sucedía hace unas décadas-, sino de la equidad en la competencia. A pesar de sucesivas reformas electorales, los comicios del año próximo pondrán a prueba una estricta y confusa legislación a nivel federal (la de 2007), con sus repercusiones en los estados.

En julio del 2012, no sólo se elegirán Presidente de la República, diputados federales y senadores; también se votará por gobernadores en seis entidades: Distrito Federal, Jalisco,

## DEMOCRACIA REPROBADA; ¿EL SISTEMA O LOS LÍDERES?

Escrito por Editor

Lunes, 07 de Noviembre de 2011 00:47 - Actualizado Lunes, 07 de Noviembre de 2011 10:26

---

Guanajuato, Morelos, Tabasco y Yucatán, estos dos últimos estados modificaron su calendario electoral. También se irá a las urnas para asignar diputaciones locales y alcaldías. Chiapas, que debe renovar la titularidad de la gubernatura, realizará comicios el 19 de agosto del año próximo.

En este contexto, mientras la democracia mexicana aparece reprobada, el presidente Calderón obtiene en lo general calificaciones aprobatorias. Frente a las objeciones de los anticalderonistas o antipanistas, habrá que señalar que si bien una mayoría (52%) considera que las fuerzas federales están “perdiendo” la batalla contra el narcotráfico (Diario Reforma, Agosto, 01/2011), Calderón obtiene un 63% de aprobación. Como anotaba líneas arriba, también la encuesta de Latinbarómetro otorga un sitio aceptable al mandatario panista.

En este último sondeo, el presidente de Estados Unidos, Barack Obama, aparece en primer lugar entre los líderes de América Latina; el segundo sitio corresponde a Dilma Rousseff, de Brasil, un tanto como herencia de Lula Da Silva, quien el año pasado estuvo en primer sitio. El Rey Juan Carlos de España tiene el tercer sitio. Junto al colombiano Juan Manuel Santos (5.9).

El cuarto sitio es para Calderón (5.8); el quinto para Cristina Fernández, de Argentina (5.7). Mientras, en los últimos sitios se encuentran Daniel Ortega, de Nicaragua, y Fidel Castro, de Cuba. Ciertamente que estos liderazgos se refieren también a la presencia de los países en las decisiones del continente.

Curiosamente, en cuestiones de democracia, es Uruguay la nación mejor calificada por sus ciudadanos. Así, mientras el 17% de los mexicanos considera que en nuestro país se gobierna para todo el pueblo, el 54% de los uruguayos reconocen el compromiso de sus gobernantes. En otras materias, sólo el 39% de los mexicanos estima que el gobierno puede enfrentar a la delincuencia, el 78% de los uruguayos confía en sus líderes.

En asuntos de corrupción, el 34% opina que las autoridades mexicanas sí pueden combatirla, frente al 75% en Uruguay.

Mañana continuamos con los resultados de Latinbarómetro y su significado para México.

### SÓLO TRES A LA FINAL

ESTA semana no sólo se confirmará la candidatura presidencial del PRD sino que también se “depurará” la lista de los aspirantes a la nominación por el gobierno estatal. De acuerdo a fuentes solaztequistas entre viernes, sábado y domingo se realizó un sondeo para determinar si Rosalinda o Adán Augusto López Hernández competirá por la candidatura estatal. Los dos hermanos deben ponerse de acuerdo quién aparecerá en la encuesta final que incluirá a Arturo Núñez y a Oscar Cantón. El propósito es que sólo tres nombres aparezcan en la consulta que se realizará a finales de mes.

Como habíamos anticipado, la lógica imponía que tanto Rosalinda como Adán fueran hasta una etapa en la que terminarían haciendo un solo frente y así competir frente a los otros dos aspirantes para finalmente llegar unidos a una sola candidatura. Las más recientes elecciones internas del PRD en Tabasco confirmaron la existencia de cuatro bloques o suma de corrientes: el mayoritario, que encabeza Juan Manuel Fócil, seguido del frente integrado por

## DEMOCRACIA REPROBADA; ¿EL SISTEMA O LOS LÍDERES?

Escrito por Editor

Lunes, 07 de Noviembre de 2011 00:47 - Actualizado Lunes, 07 de Noviembre de 2011 10:26

---

Javier May y Rafael Elías Sánchez, y en tercer sitio el de los López Hernández; un cuarto grupo es encabezado por Auldárico Hernández y Pablo Bonfil.

Al mismo tiempo se están confeccionando las listas que el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), presentará como candidatos a las diputaciones federales y senadurías.

Coincidencia o no, pero también el fin de semana se aplicaron las encuestas entre Marcelo Ebrard y López Obrador.

Por lo que toca al PRI, estos días serán definitivos puesto que se iniciará la depuración de su larga lista de aspirantes al gobierno estatal.

AL MARGEN

GRAVE el ataque contra las instalaciones del periódico El Buen Tono, de Córdoba, Veracruz. A sólo dos meses de haber iniciado su circulación, un grupo armado asaltó el local del rotativo, destruyó su equipo de trabajo e incendió el edificio. El propietario del impreso y ex candidato del PAN a la alcaldía, José Abella, aseguró que antes habían recibido amenazas. ( [vmsamano@yahoo.com.mx](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx)

)